

Presentación

El Instituto de Investigaciones Socio-Económicas (IISEC) de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo” tiene la satisfacción de presentar el vigésimo tercer número de la Revista Latinoamericana de Desarrollo Económico (LAJED), correspondiente al primer semestre de 2015. Este número presenta cuatro investigaciones sobre tópicos de Economía y un artículo de debate. Las temáticas abordadas por estas investigaciones exploran problemas macroeconómicos, análisis socioeconómicos y evaluación económica de programas públicos, entre otros.

Al presentar este número, expresamos nuestras sinceras congratulaciones al equipo SciELO Bolivia, del cual esta revista forma parte, que después de cinco años de preparación y un período de prueba como sitio piloto, logró obtener la incorporación oficial a la Red SciELO, una de las plataformas internacionales más importantes de revistas y publicaciones científicas, otorgada por la Fundación de Apoyo a la Investigación del Estado de Sao Paulo (FAPESP) de Brasil. Nos hacemos eco de las palabras de Abel Packer, Director de FAPESP, quien destacó este logro como un “momento histórico para la ciencia boliviana”.

En este número de la revista LAJED, la primera investigación, titulada “Términos de intercambio y desequilibrios gemelos: evidencia para Argentina”, de Luis N. Lanteri, aborda la validez de la hipótesis de desequilibrios gemelos (fiscal y externo) para la economía argentina. El autor analiza las relaciones de largo plazo entre la cuenta corriente, el déficit fiscal, la inversión y los términos del intercambio, considerando el período 1993-2012. Los resultados de esta investigación sugieren que incrementos en el déficit fiscal y en la inversión deterioran el saldo de la cuenta corriente. A su vez, el resultado fiscal anticipa a la cuenta corriente y a la inversión, pero no a la inversa.

La investigación de Ricardo Zilvety, Horacio Villegas y Javier Aliaga titulada “La cohesión social y sus efectos sobre la disposición a pagar impuestos: un estudio de corte transversal para la ciudad de La Paz”, tiene como objetivo estudiar el concepto de cohesión social y su relación con la evasión de impuestos en Bolivia. Recurriendo a indicadores propuestos por la CEPAL e información de encuestas propias, se sostiene que la baja calidad institucional trae consigo bajos niveles de confianza en el Estado, por lo que la disposición a pagar impuestos también es baja. Mediante técnicas econométricas, se determina que la probabilidad de pagar impuestos aumenta cuando la cohesión social es mayor. Esto presenta evidencia de que es importante, no sólo enfocarse en los mecanismos de control de la evasión de impuestos, sino también en el comportamiento de los agentes económicos.

El documento titulado “Institutional Changes and Cyclical Transitions in the Fiscal Stance for Bolivia”, de Roger Banegas y Reyna Gonzales, evalúa la eficiencia del rol fiscal relacionado con cambios institucionales derivados del proceso de nacionalización de los hidrocarburos y la transición de los cambios cíclicos en la posición fiscal de Bolivia, con base en información trimestral. Empleando filtros para series económicas, una metodología de balance fiscal cíclicamente ajustado y un indicador de posición fiscal sostenible, los autores sostienen que el grado de posición fiscal sostenible (con y sin petróleo) fue un elemento concluyente para determinar la eficiencia del rol fiscal, cuyo resultado fue deficiente para el caso de Bolivia.

En el documento “Aplicación del algoritmo de Vartia: el sector de educación primaria en Bolivia”, de Lourdes Espinoza y Raúl Rubín de Celis, se realiza una descripción y posterior aplicación de metodologías de integrabilidad y el algoritmo de Vartia, para aproximar cambios en el bienestar ante variaciones en los niveles de precio. Los autores realizan el cálculo de la “Variación equivalente” en el sector de la educación primaria en Bolivia, llegando a concluir que, para aproximar cambios del bienestar que responden a variaciones en los niveles de precio, el algoritmo de Vartia muestra mayor flexibilidad respecto del enfoque de integrabilidad.

En el artículo de debate de Máximo Quitral Rojas titulado “Integración y democracia en Latinoamérica: un recorrido histórico”, se sostiene que el debate sobre los alcances de la integración en los regímenes democráticos de la región está volviendo a retomar la discusión, a partir de situaciones de inestabilidad política que se observan en algunos países del Cono Sur. El autor resalta que rescatar el sentido de la integración refuerza el valor de la democracia e inhibe las opciones de asonadas golpistas, sustentado en la cláusula democrática comprometida por los países latinoamericanos en los años noventa.

El IISEC-UCB agradece el constante apoyo y confianza depositados en el equipo de trabajo por parte de las autoridades de la Universidad, en especial al Magnífico Rector Nacional, Marco Antonio Fernández Calderón MEE. MM., al Vicerrector Académico Nacional, Dr. Jesús Muñoz, al Rector de la Unidad Académica Regional de La Paz, Dr. Marcelo Villafani, y al Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Financieras, Dr. Alejandro Mercado. Agradecemos la confianza y labor de los autores, así como las observaciones y recomendaciones del Consejo Editorial Internacional y *referees* académicos de la Academia Boliviana de Ciencias Económicas.

Editor LAJED